

TEMUCO, 25 de Enero de 1946.-

Señor

Manuel Curín
Tranquilo Manis

Estimado amigo:

Aunque nuestro Diputado está recorriendo la Provincia para mantener informado a todos nuestros elementos sobre la política a desarrollar conforme a nuestras aspiraciones, sin embargo, como se hace materialmente imposible llegar luego a todas partes, le enviamos esta carta haciendo algunos comentarios sobre esta materia.-

El año 1944, nuestro movimiento político se desarrolló dentro del partido ALIANZA POPULAR LIBERTADORA, partido que fué formado en el País por elementos IBANISTAS y al cual ingresamos nosotros porque la Raza tiene una gratitud al Gobierno del General IBÁÑEZ por haberse preocupado de ella.-

Cabe dejar constancia que cuando se formó el partido en Cautín, los huincas Ibañistas no quisieron entrar y mucho menos ser dirigentes, salvo algunos en TEMUCO y muy contados en otros pueblos y, esto quedó demostrado cuando repartimos circulares e hicimos las visitas correspondientes.-

Por esta razón la Directiva de Temuco de acuerdo con la CORPORACION ARAUCANA resolvió que los GRUPOS REGIONALES INDIGENAS se constituyeran en Comités de la "Alianza Popular Libertadora".-

Esto fué la Alianza en Cautín o sea que, era el mismo movimiento denominado CORPORACION ARAUCANA, y, o sea que, estos componentes hicieron triunfar al Sr. Coñuepan como Diputado por Cautín.-

Casi al fin del año pasado la Alianza y el partido Agrario acordaron fusionarse y formaron el nuevo partido Agrario Laborista.-

NI la CORPORACION, ni el DIPUTADO estuvieron de acuerdo en esta fusión y prefirieron no ingresar y quedar como INDEPENDIENTES, ya que sabían bien que el triunfo de nuestro Diputado se debía a la fuerza casi solamente de los indígenas, sin desconocer el apoyo personal del General IBÁÑEZ y de algunos buenos elementos chilenos.- La razón para decir que los ~~antiguos~~ chilenos Ibañistas no respondieron se afirma en que en otras provincias del País, donde no había población indígena, no triunfó ningún candidato Ibañista.-

Sabemos que algunos huincas han querido engañar a nuestros elementos diciéndoles que todos los indígenas Ibañistas han ingresado al partido Agrario Laborista y nosotros debemos decirle que esto no es cierto, porque la CORPORACION y su DIPUTADO saben que no le conviene a la Raza entrar a dicho partido.- Hay intereses contrarios; los huincas no quieren que los indígenas surjan y se levanten, por eso tratan siempre de desprestigiar a un movimiento fuerte como la CORPORACION y a sus hombres dirigentes que son valientes, honrados y que saben dirigir.-

Los huincas no quisieron jamás que triunfara un Diputado Indígena y tuvieron actitudes contrarias, tanto antes, como después de la elección. Naturalmente hubo algunos chilenos buenos y nobles que ayudaron, pero pocos.-

De consiguiente, actualmente somos fuerzas independientes unificadas dentro de la CORPORACION ARAUCANA, y que no tenemos nada que hacer con el partido Agrario Laborista y que por tanto, ningún indígena debe ingresar a dicho partido.-

Ya saben como dirigimos nuestro ideal y hasta donde hemos logrado llegar, este hecho debe servir para mantener y aumentar la fé de nuestros elementos hacia sus dirigentes.-

Le rogamos considerar debidamente esta carta y seguir trabajando fuertemente para inscribir en los Registros Electorales a todos los indígenas que sepan leer y escribir.-

Le saludamos afectuosamente.-

CORPORACION ARAUCANA.

Venancio Coñuepan
Presidente y Diputado.


Ramón Z. Paillahué H.
Sec.

DIRECTORES SEÑORES:

Estéban Romero S.

Abelino Ovando M.

Juan Z. Colompil Y.